

Grand Est

ALSACE CHAMPAGNE-ARDENNE LORRAINE

L'Europe s'invente chez nous

Franck LEROY

Président de la Région Grand Est

En 1772 paraît le premier texte de Goethe: De l'Architecture. Un ouvrage rédigé par le futur poète en contemplant la Cathédrale de Strasbourg alors qu'il n'était encore qu'étudiant en droit dans la capitale régionale.

Dans ce texte, Johann Wolfgang von Goethe présente sa propre interprétation de l'architecture : « C'est de la musique figée ». L'architecture sait selon lui imprégner les mouvements et les aspirations de chaque époque dans la ville. Les rues de nos villes sont alors un héritage de bâtiments qui sont les témoins et les jalons de différentes époques. La rue est, par nature, hétéroclite mais conserve une harmonie, une présence, une identité à nulle autre pareille.

En Alsace, l'architecture ne peut être résumée aux seules maisons traditionnelles, plus exactement aux maisons en pan-de-bois, dont les colombages confèrent aux paysages leur forme et leur caractère. Dans la rue alsacienne, les époques et les styles se côtoient. Les influences les plus diverses se rencontrent et contribuent à façonner l'image artistique et historique singulière du paysage local.

Forte de cette richesse, la Région Grand Est s'engage pour la préservation de la diversité architecturale alsacienne et œuvre à la promotion de l'émergence du patrimoine de demain. Dans le cadre de nos actions, le quartier strasbourgeois du Neustadt, construit entre 1870 et 1914 par les Allemands, a été inscrit au patrimoine mondial de l'Unesco en 2017. Cette reconnaissance permet de sensibiliser la communauté internationale à la valeur universelle exceptionnelle des influences modernistes de l'Art nouveau français et du Jugenstil allemand à Strasbourg.

La diversité du patrimoine architectural alsacien est ainsi un considérable levier d'attractivité pour notre territoire. C'est également une richesse, pour laquelle le Conseil régional s'engage et investit à travers son service de l'Inventaire du patrimoine.

Mais l'architecture de l'Alsace ne constitue pas seulement une richesse culturelle et patrimoniale. L'architecture représente également une profession expressive, vivante, audacieuse et éminemment versatile. Versatile car les corps de métiers représentent des acteurs majeurs pour répondre aux défis conjoncturels mouvants, dont les plus pressants sont actuellement ceux des transitions écologique et énergétique.

La puissance publique joue un rôle d'impulsion indispensable en faveur de ces transformations. Notre engagement régional prend également en considération l'enjeu de justice sociale s'y rapportant. En 2023, dans un contexte de hausse des prix de l'énergie, il n'est pas admissible que les plus précaires aient à consommer un surcroît d'énergie parce qu'ils vivent dans des logements difficiles à chauffer. En ce sens, notre Collectivité, aux côtés de l'Agence de la transition écologique du Grand Est (ADEME), encourage la rénovation énergétique des bâtis régionaux notamment au travers d'Oktave. Ce dispositif vise à accompagner un important nombre de projets de rénovation énergétique, tels que la réhabilitation des maisons à colombage, tout en veillant à préserver notre patrimoine local.

Notre contexte sociétal pousse ainsi nos architectes à bouleverser les cadres de la discipline afin d'intégrer ces grands mouvements de transition au cœur même du bâti. Pour cela la Région Grand Est apporte tout son soutien aux corps de métier alsaciens travaillant quotidiennement au service des citoyens du territoire.

Cette nouvelle édition de L'Architecture de Votre Région consacrée à l'Alsace offre, à nouveau, des moments de réflexions et de partage sur ce que nous construisons ensemble, durablement. Je souhaite à l'ensemble des lecteurs beaucoup de plaisir à la découverte de ce riche patrimoine architectural qui ponctue, pour notre plus grande fierté, l'Est du territoire du Grand Est.

**RÉGION GRAND EST**1, place Adrien Zeller
67070 STRASBOURG CEDEX

Tél: 03 88 15 68 67

